

# Lote 15

**Starting price:** 120€

## Auction #87

500 Pesetas. 28 de Enero de 1907. FALSO DE EPOCA. Sin serie y numeración superior 2000000. (Edifil 2023: 316). Raro. MBC-.<BR><BR>Durante años se creyó que todos los billetes que superaban en su numeración el 2.000.000 eran falsos de época ya que el Banco de España en sus publicaciones indicaban que sólo se habían emitido 2 millones de ejemplares pero, a pesar de estudiarse con máxima atención, en la época no se conseguía encontrar ninguna diferencia entre falso y auténtico, ni en las imágenes ni en desajustes de color y, si bien un falso de época no está hecho en calcografía, la diferenciación por el relieve es, prácticamente, imposible ya que en billetes usados aquel desaparece y, además, el relieve de la calcografía de los billetes de Bradbury es muy débil y poco apreciable. No significa pues que todos los billetes con numeraciones superiores a los 2.000.000 sean falsos de época, como tampoco que todos los inferiores a 2.000.000 sean originales, ahora bien el hecho de que la numeración sea superior a 2.000.000 nos debe obligar a examinarlo (según los datos aportados por los expertos entre el 80-95% son falsos de época), el propio catálogo Edifil para "curarse en salud" le da un valor justo la mitad a la numeración inferior a 2.000.000.<BR><BR>Como especialistas en los sellos falsos de época de este periodo, estamos seguros de que se produjo alguna sustracción de las planchas originales o el empleo fraudulento dentro de la propia fábrica, la casi exactitud del original y el falso de época habrá hecho que en muchas colecciones el falso de época pase por el billete original, y que en ocasiones el propio vendedor del billete, como nos ha pasado a nosotros no se haya percatado de la irregularidad, Edifil con un sentido muy pragmático del asunto y ante la casi imposibilidad de la diferenciación entre unos y otros optó por la decisión salomónica de atribuirle la mitad del valor a la numeración superior a los 2.000.000.<BR><BR>Agradecemos a Ramón Cobo, José Antonio Castellanos y Juan Huerta, la ayuda y rectificación de la descripción de este lote, y el consiguiente aporte de información en un billete siempre polémico con la numeración superior a 2.000.000 y en la que caben diversas teorías.

